

# LA JUSTICIA SOCIAL

## DIARIO POPULAR

DIRECTOR,  
MATIAS TREJOS

DIRECCION TELEGRAFICA:  
"JUSTICIA".

TELÉFONO NÚMERO 205  
APARTADO, 49.

ADMOR.,  
LEONCIO CHAVEZ  
Calle 21 Sur, N° 282.

AÑO I

San José Costa Rica, lunes 30 de marzo de 1903

NUMERO 157

### Agrimensura y Contabilidad

Me hago cargo de trabajos de **Agrimensura**, del arreglo de **Libros por partida doble**, del cálculo de facturas e inventarios y de clases particulares de **Matemáticas puras** y de **Contabilidad**.

Para informes en cualquiera de las oficinas de los señores Lic. don **LUIS CRUZ MEZA** y don **ALBERTO ECHANDI**.

**Casa de campo** situada en el punto más alto y más sano de esta ciudad, á 300 metros al Este de la Estación del Ferrocarril y distante 130 metros del trayecto de San Pedro: espaciosa y con toda clase de comodidades, se alquila en treinta colones.

Se informa en esta oficina.

### RAMON O. ARIAS

Compositor y afinador de Pianos y Organos, ofrece sus servicios en esta capital y provincias. Los trabajos garantizados. Quien tenga gusto de solicitarlo puede encontrarlo en casa de don Santos Alvarado.

## AGENTES DE LA JUSTICIA SOCIAL

SAN JOSÉ. Encargado de la circulación: } Francisco Montero A.  
El Mojón ..... Felicitimo Acuña  
Curridabat ..... León León.  
Guadalupe ..... Malaquías Sáenz.  
San Juan ..... Abraham Vargas.  
San Vicente ..... Félix Umaña.  
Hatillo ..... Ismael Solano.  
Desamparados ..... Virgilio Quirós E.  
San Isidro ..... Juan Guillén G.  
Escasú ..... Arturo Roldán C.  
Santa Ana ..... P. Ildefonso Badilla.  
San Cristóbal ..... Casimiro Leiva R.  
Puriscal .....  
San Marcos ..... José Flores M.  
Santa María ..... José Mora S.  
S. Pablo de Tarrazú ..... Salvador Castro  
S. Juan de Tobosí ..... Isidoro Fallas.  
Asorri ..... Agustín Castro.  
Pacaca ..... Miguel Mendoza  
CARTAGO .....  
Ciudad ..... Tobías Calvo  
San Nicolás ..... Nicomedes Masís.  
El Carmen ..... Rafael L. Montoya.  
San Rafael ..... Segundo Guillén.  
San Francisco ..... Bernardo Orozco.  
Dulce Nombre ..... Jenaro Moya.  
Guadalupe ..... Arsenio Alfaro.  
Paraiso ..... Francisco Redondo G.  
Capallades ..... Franc° Calderón Muñoz  
Santa Cruz ..... Benjamín Gamboa S.  
Juan Viñas ..... Presbítero José Weber.  
La Unión ..... Cruz Pacheco.

LIMÓN ..... F. F. de Altamira  
ALAJUELA .....  
Ciudad ..... Ricardo Saborio h.  
San Rafael ..... Juan Vázquez M.  
Sabanilla ..... Ignacio Vargas.  
San Ramón ..... Benjamín Salas.  
Grecia ..... Joaquín Bonilla G.  
Sarchí ..... Teodoro Salazar  
San Mateo ..... Mateo Vargas.  
Santo Domingo ..... Miguel Molina.  
Atenas ..... Abel Villegas.  
Naranjo ..... P. Federico Carvajal.  
Palmares. Centro. Ricardo Fernández.  
Buenos Aires Faustino Castro.  
Zaragoza ..... Juan R. Mora.  
Cantón de Poás ..... Heliodoro Rodríguez.  
Río Segurdo ..... Juan Bastos.  
HEREDIA-Ciudad Nicolás Cartin  
Santo Domingo ..... Constantino Bolaños  
San Joaquín ..... P. Rafael Camacho  
S. Antonio de B. Filadelfo González M.  
Barba ..... Francisco de J. Ruiz  
Santa Bárbara ..... Ricardo Murillo  
San Rafael ..... Juan Hernández.  
GUANACASTE .....  
Liberia ..... Demetrio Caamaño  
Nicoya ..... Estanislao Con la  
Filadelfia ..... Manuel Bonilla  
Santa Cruz ..... Telésforo Ramírez.  
Las Cañas ..... Sabel Mojica  
PUNTARENAS .....  
Ciudad ..... Centro Corresponsal  
Esparta ..... Carlos Strasburger  
Miramar ..... Francisco Chinchilla

De los altos de mi casa, adquilo la parte contigua á don Salvador Lara y también el local que ha ocupado La Bastida de don Alberto Linás. Entenderse conmigo en la misma casa.

ALONSO P. GUTIÉRREZ

Oficina Dental Heredia.—Trabajos garantizados.  
RAMÓN A. MEZA.

### HE TRASLADADO

Mi despacho á la casa frente de DON FEDERICO TINOCO.

Ricardo Kriebel,  
Dentista Alemán.

### SE VENDEN

dos máquinas, una de vapor de 15 caballos de fuerza y la otra de hacer ladrillo, con sus correspondientes masas de fierro para deslejar la tierra. Para informes sobre precios, pueden entenderse, en Palmares, con Faustino Castro ó con don Pablo Rojas.

Noviembre 3 de 1902.

POR SU DURACION

ELEGANCIA

y BAJO PRECIO

no tiene rival el famoso calzado de

Emilio Artavia

Su onena fama es ya conocida en toda la República. ESTA CASA cuenta con 36 operarios á la orden y una SEÑORA EN EL DESPACHO para atender al bello sexo. Los precios han sido considerablemente reducidos y no admiten competencia.  
Avenida Central.—Casi frente al Banco de Costa Rica.

Agencia en Limón: Mr. F. M. H. Wood.  
" " Puntarenas, doña Elvira de Gil.  
" " Liberia, don Rafael Elizondo D.

Hoy casi no se consume otra cerveza que, la famosa

CERVEZA "TRAUBE" DOBLE

que con las constantes mejoras que se le han hecho, ha llegado al término de perfección y alcanzado un consumo superior al de otras marcas.

## AZUCAR

Habiendo sido nombrados Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco de Juan Viñas, de la Compañía Agrícola de Turrialba, de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de don Eduardo Pinto, de Poas y de Tinoco Hermanos, del Descanso nos permitimos avisar á los comerciantes y consumidores, que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos,

no menores de tres quintales, á los precios de

¢ 12-00 por quintal de primera  
" 10-00 " " " segunda  
" 8 00 " " " tercera

Mandaremos muestras á quienes las soliciten.

PAGES & CAÑAS

### LA MEJOR BREVA

-- DE LOS --

Estados Unidos

HUNTER

Importada

DIRECTAMENTE

POR

JUAN KNOHR HIJOS

## LA JUSTICIA SOCIAL

DIRECTOR, LIC. MATÍAS TREJOS

### Redactores:

Dr. Rafael Calderón Muñoz,  
Lic. Carlos M. Jiménez,  
Presb. Dr. Claudio Volio,  
D. Manuel Ant. Gallegos,

ADMOR., LEONCIO CHÁVEZ

## EXPRESION DE GRATITUD

Cumplimos el honroso encargo que nos ha hecho la familia de Trejos para manifestar en su nombre á la sociedad en general y en especial al Poder Ejecutivo, á la Municipalidad de Heredia, á la Corte Suprema de Justicia y al Colegio de Abogados, su gratitud hondamente sentida por las particulares muestras de deferencia y aprecio que de ellos ha recibido con motivo del fallecimiento del jefe de la casa, y por los honores tributados á su memoria.

Los que hayan experimentado un dolor tan grande como el que hoy abrumba a esa familia, comprenderán sin dificultad los sentimientos que los embargan al contemplar al través de sus lágrimas la gran demostración de duelo hecha por la sociedad y por sus más caracterizados representantes ante los restos de una persona tan querida y tan reverenciada.

El Director de este diario, á quien el Lic. don Gregorio Trejos distinguió siempre con su aprecio y su cariño, se ha sentido particularmente conmovido al recibir las numerosas muestras de condolencia que por telégrafo, por correo ó en visitas personales le han dirigido sus amigos, y aprovecha esta ocasión para manifestar á todos su profundo reconocimiento.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

EXTRACTO

Con motivo de un discurso en que el Canciller alemán von Bulow manifiesta que la política alemana no es activa, el *Novoe Vremya* [Ruso] en un artículo muy colérico pregunta: "¿Qué hay del ferrocarril de Bagdad? ¿Qué hay de las constantes usurpaciones de Alemania en Asia menor? ¿Qué hay de la venta constante de armas alemanas á los turcos? ¿Qué hay de la prestada de oficiales alemanes á Turquía para la Instrucción del Ejército? ¿Qué hay de la instrucción de oficiales turcos en las academias nacionales de Alemania? La política no activa de Alemania significa que ella se mete en todas partes".

—El Presidente Roosevelt agradece la invitación que hizo el Emperador Guillermo á la flota americana para que visitara Kiel durante las regatas, pero manifiesta que la escuadra, no tocará en ninguna parte del continente de Europa; pues el viaje no se extenderá más allá de las islas Azores.

La falta de una contestación amplia á la invitación que el Emperador hizo á la flota americana, de visitar Kiel, ha motiva-

do una tempestad de comentarios en la prensa alemana, dirigidos contra el Presidente Roosevelt. Los principales diarios de la tarde expresan la opinión de que su Majestad ha sufrido un desaire por segunda vez y espera que se suspenderán ya las consideraciones de cortesía y la devoción humillante hacia el Tío Samuel.

—Ha llegado á Lytleton el vapor británico *Morning*, que zarpó de Inglaterra en el mes de julio próximo pasado con un cargamento de víveres para la expedición antártica que partió de Inglaterra en 1901, á bordo del vapor *Discovery*. Informa el capitán del *Morning* que encontró el *Discovery* más al Sur de lo que esperaba. Nadie ha llegado tan lejos. El *Morning* encontró al *Discovery* en la bahía de Macmurdo, tierra de Victoria, el día 21 de enero. Solamente una desgracia había sufrido la expedición. Un marinero fué precipitado por un declive durante una nevasca y se ahogó.

—El Mayor General Sir Héctor Macdonald, se ha suicidado. Macdonald se hallaba en esta capital en camino para Colombo, isla de Ceilán, para contestar graves cargos de inmoralidad.

—El Almirante Dewey declara de la manera más enfática que la potencia y competencia de la armada imperial alemana es muy exagerada. Infiere otra herida al Emperador de Alemania al decir que los artilleros de los navios de guerra alemanes son muy inferiores á los de los navios americanos. En el ardor de una batalla—dice Dewey—la muy alabada eficacia de los navios del Kaiser, desaparecería: los marinos de la armada americana son superiores en instrucción é inteligencia á los de cualquier otra nación, lo que hace de la marina americana la mejor del universo.

—Ha causado profundo pesar en toda la Gran Bretaña la noticia del suicidio de sir Macdonald. El público británico olvida los cargos indefinidos y recuerda solamente su notable carrera y los grandes servicios que prestó á la patria.

—El presupuesto militar español asciende á 30.600.000 pesos. El Ministro de Guerra ha fijado en 100.000 el número de hombres que compondrá el ejército.

## Notas al Lápiz

Tomándola de *el panterismo* nicaragüense, el escritor don Federico Mora publicó hace días en *El Noticiero*, una lista de las ejecuciones, ó mejor dicho, de los crímenes verificados por los panteristas de Nicaragua en muchos de sus adversarios políticos.

Alguien afirmó por ahí que tal lista es calumniosa y que don Manuel Coronel Matus y don José Dolores Gámez ya refutaron victoriosamente la tremenda acusación.

Quien tal dijo fácil triunfo alcanzaría sobre nosotros con sólo copiar las refutaciones á que se refieren.

Si no lo hace expónese á llevar un teo cog nomeno que dejó á la penetración del visado lector.

Matus, en su contestación circunscribe á su defensa personal y no niega que sea auténtica aquella enumeración horrorosa.

Gámez, tampoco niega los hechos en ella puntualizados.

Landaverde, y en seguida Castro y Guandique, son otras víctimas del panterismo que con sus vidas aumentaron aquel sílabo funesto.

A los dos últimos se les prometió la vida si

declaraban contra varios prominentes conservadores, cabeceillas á quienes los panteristas deseaban fusilar.

Y Castro y Guandique optaron por la muerte antes que sustentar la tiranía y la venganza con afirmaciones calumniosas.

Estamos luchando contra la inmoralidad.

Esos dos hombres sacrificados, son nuestros modelos y nuestros mártires.

Los sientan en el banquillo, y la entereza en ellos pónese de pie.

Ruedan por el suelo, y su figura moral se incorpora y se yergue.

Arrojan sus cuerpos á las llamas, y los rodean con nimbo de luz.

En ocasiones las llamas son nimbo de luz; el estigma blasón.

En aquellos hombres llegó la resignación al sacrificio.

Heridos los corazones por el dolor de ese suplicio, suba la impaciencia hasta el heroísmo.

Ved ahí ¡oh compañeros! el punto adonde vienen á juntarse dos sentimientos grandes y paradoxos.

OTONIEL BUZARDO.

## Cosas viejas de Cartago

Brenes Mesón en Cartago!—Lo que se le olvidó al Sr. Ministro de Beneficencia.—El Director General de Bibliotecas culpable de oscurantismo.—Que se hizo Taltuz.

Pues señor, listo el cronicón, es apuro bautizarlo; empuño la falcon y me deteng, ¿qué nombre le ponemos al niño? Mientras me escarmento el pelo repaso los títulos: *notas, aires, ecos...* no, muy gastados y si le pongo *fábulas* en recuerdo de lo más vistoso de un informe *leon-ino*, no ha de faltar algún sandio que reclame por la impropiedad de la palabra; bah lo llamaremos *cosas viejas*, no por viejas menos ciertas.

Por fin tenemos resuelta para algún tiempo la peliaguda cuestión "Colegio de San Luis Gonzaga" tan discutida por acá y no sin razón. Al finalizar en diciembre último, el curso lectivo de ese colegio, la opinión pública planteó al Municipio el siguiente dilema: reorganizar el Colegio ó cerrarlo. ¿Por qué? Tradé Mark lo dijo chuscamente en LA JUSTICIA SOCIAL, porque no se quería que se siguieran formando jóvenes que no eran ni de silla ni de carga, es decir, que se gastara el dinero sin ningún provecho. Aparte de las dificultades que el exclusivismo de sistema de los del Liceo creaba á los alumnos del Colegio, es notorio que éste se hallaba desprestigiado; la poca idoneidad de algunos profesores, la diferencia de métodos en el profesorado, la rutina en muchas asignaturas, la facilidad de pasar grado y sobre todo y ante todo la ausencia de aquello que debe ser el alma de una institución docente, la ausencia de un ideal pedagógico comprendido y ejecutado conscientemente, todo esto traía por natural consecuencia la desconfianza en el profesorado y el desprestigio del Colegio. Para evitar aclaraciones diremos: que desconfianza en el profesorado no significa desconfianza en los profesores tomados aisladamente; no marcha bien una locomotora con sólo tener buenas ruedas. Veamos los términos del dilema. Con la suma exigua de 600 colones, única de que disponía el Municipio para el Colegio, era posible reorganizarlo? Claro que no; y en este caso, sería prudente clausurar un instituto que se ha luchado por mantener abierto, que representa tantos esfuerzos y que puede reportar tantos beneficios á la provincia? Contesto el buen sentido. No teniendo dinero para reorganizar el Colegio bajo un criterio diferente del oficial en la materia, llamando á regentarlo á un distinguido humanista, la Municipalidad estaba en el caso de solicitar el apoyo del Gobierno y desde luego uniformar la enseñanza de este Colegio con el del Liceo, por aquello de *hágote por que me hagas*. Así lo ha hecho, obteniendo el generoso auxilio de 500 colones mensuales. En estas circunstancias, el

Municipio escoge para dirigir el Colegio á Roberto Brenes Mesén, el cual es ya Director del Colegio de San Luis Gonzaga

Brenes Mesén en Cartago ¡escándalo!, más de una anciana se ha persignado devotamente y más de un católico ha sentido oprimírsele el alma; y á fe que tienen razón; pero también es verdad q' por el momento la enseñanza está en manos de liberales, si no de sectarios y q' con cualquiera el Colegio seguiría de un modo ú otro la funesta corriente, y que mientras los católicos uniendo nuestras personas y esfuerzos no reivindicamos nuestro derecho á la enseñanza, nos veremos en la disyuntiva de consentir que con falsa ciencia y curiosas doctrinas, se socave la fé de los jóvenes, ó bien con un santo heroísmo, mirando más allá de esta vida efímera, les neguemos las ventajas materiales de esa instrucción. Pero este heroísmo, singularmente hermoso, no toca sino á los padres de familia, verdaderos cristianos que deben proceder á conciencia.

Creemos que la lealtad del Municipio que se despoja de personales pareceres, obliga moralmente á Brenes Mesén á respetar de verdad la conciencia de los educandos á él confiados.

Lo que se le olvidó al señor Ministro de Beneficencia, al distribuir con largueza unos cuantos miles de colones entre algunas obras de caridad, es una cosa bien sensible; olvidósele que existe en Cartago hace muchos años una Conferencia de San Vicente de Paúl, de hombres, que procura remediar en sus posibles, las necesidades de los enfermos desvalidos, mientras las Señoras de la Caridad atienden á las enfermas pobres. Las Señoras de la Caridad de todos conocidas y estimadas, tienen mil ingeniosos medios de allegar recursos, y los obsequios valiosos menudean en su caja: en cambio, la Conferencia de San Francisco de Asís, casi desconocida, no cuenta con otros fondos que las colectas semanales de sus socios que apenas bastan á socorrer unas pocas familias.

Seremos indiscretos suplicando al señor Ministro que agregue una postdata á ese generoso acuerdo, destinando alguna suma para la Conferencia de San Francisco de Asís, ó bien de un modo general y equitativo al Consejo Central de la obra, para que éste lo distribuya entre las demás conferencias? Creemos que no, y que si algún dinero hay bien gastado es el que va á convertirse en pan y abrigo para el menesteroso.

Entrando por una puerta apestosa á orines llegamos á una sala, medio alumbrada por dos opacas lamparillas de canfin, á cuya claridad se distingue el único mueblaje de ella: seis pupitres viejos de escuela y una paraguera: estamos en la sala de lectores de la Biblioteca Pública de Cartago. Ni un cuadro, un busto, ni una sentencia: nada que hable al espíritu; pero también es verdad que todo ello sería inútil, pues es más fácil leer en el porvenir, de suyo oscuro, que en esta sala. A continuación se encuentra lo que debiera ser el despacho del bibliotecario, convertido por la necesidad en sala de lectores; aquí, alrededor de una mesa unos cuantos jóvenes (sólo jóvenes concurren á la Biblioteca de Cartago) hacen prodigiosos esfuerzos de visión leyendo libros ó periódicos: es tan poca la luz!

Pregunto por el catálogo, me lo presentan, es un libro viejo, ajado por el uso, con las fojas rotas ó despegadas; lo abro al acaso: H.—Humboldt Alejandro *Cuadros de la Naturaleza*; doy el n.º y pido el libro: el portero me trae uno en rústica y muy sucio con este título *Hojarasca* por R. Fernández Guardia. Amigo usted se ha equivocado, yo he pedido el número 639. Es el mismo, señor; ¿Cómo, que es el mismo, mire usted, y mientras le alargo el catálogo reparo en que efectivamente *Hojarasca* lleva el número 639 escrito con tinta; el portero se cala los anteojos, lee atentamente y me dice algo mobino: Es que aquí se roban los libros. Ah yá, yá, y es necesario llenar los

huecos con algo me digo yo, y Hojarasca bien puede caber en los Cuadros de la Naturaleza. Vuelvo á tomar el catálogo: el portero complaciente me trae otros dos: uno por orden de materias otro por numeración; es una obra hecha con delicadeza y esmero por el Bibliotecario, don Manuel A. Serrano, hará unos diez años: en cada uno de los tomos los Bibliotecarios subsiguientes han ido anotando lo que les ha parecido bien; así debajo de este nombre *La Ciudad de Dios* de San Agustín, se lee *canjeada* sin que diga por cual obra y si se busca el número se expone uno á hallar un... *Hojarasca*. En el libro de notas no se toma razón de ésto, ni de cosas mayores, v. gr: existía en la Biblioteca una magnífica edición en rústica de las obras de Fray Félix Lope de Vega Carpio, dirigida por Menéndez y Pelayo: pues se le antojó á don Máximo Soto Hall llevarse la para la Biblioteca de San José y se la llevó sin más ni más. Pero ésta pésima luz me fatiga la vista; cierro el catálogo y pregunto el por qué de tan mala luz al bibliotecario actual, un joven simpático y que anhela mejorar el servicio: ah, me dice llevo varios años de luchar porque se instale la luz incandescente y no lo he podido conseguir. Y viendo mi sorpresa añadió; voy á enseñarle el libro de notas. Es verdad, allí en una serie de oficios se reclama se exige el alumbrado incandescente por todos los motivos imaginables; comodidad de los lectores, decoro del establecimiento, que evita el mal olor del canfin, que es más económico, en fin todo y todo en vano; y aun hay algo más curioso, unas cuantas notas suplicando se ordene el pago de una cuenta de don Nicolás Casasola por dos latas de canfin.

Parece mentira, tanta miseria!  
Es ó nó culpable de oscurantismo el Director General de Bibliotecas ó su inmediato Superior?

No se por qué dieron los muchachos en llamar Taltuza al jardinero del Parque, probablemente por una de esas secretas analogías que existen entre los hombres y los animales y que los niños comprenden bien. Es el caso que Taltuza, un hombrecillo pipiriciego, de cara reducida y cerdoso bigote, se pasaba escarbando, desarreglando para arreglar, haciendo glorietas, en fin dándole vida é ilusión al Parque y aunque no lo consiguiera del todo, aquello parecía algo; Taltuza era un político, ya lo ven ustedes. Hoy su ausencia se nota á la legua: el Parque está en el mayor abandono y tira á desaparecer, escasas y contadas flores, cuatro árboles desgarrados cercado una pajarera en lastimoso estado: los estanques llenos de tierra y el césped contra lo usual en retórica, el césped seco! Por Dios señores unos macizos de verbenas nada cuesta formarlos, ni unos cuadros de violetas, pensamientos claveles, etc.: ahí hay un gendarme fijo que vijile; ánimo, á hacer algo, no sea que pronto un profesor objetivista nos explique el por que un Parque se convierte en yermo, y nosotros tengamos que preguntar ¿que se hizo Taltuza?

HILARIÓN SANABRIA.

Cartago, 27 de marzo de 1903.

## GACETILLAS

### Crímen sensacional

Es el que acaba de perpetrarse en Alajuela. Dos chinos vivían allí en fraternidad alianza comercial. Ayer mientras uno de ellos expendía carne muy de mañana en el Mercado, unos foragidos cuyo nombre se ignora, allanaron la pacífica vivienda donde el otro chino se holgaba en solitario sueño. Con manipuleo suavísimo lo vendaron sin despertarlo y calladamente lo ahorcaron. En seguida callaron sobre cinco ó seis mil colones no dejando borona del dinero que allí guardaban en depósito los ma-

laventurados devotos de Confucio. Hecha su fechoría depositaron en la cama el chino difunto, abrigáronlo con cuidado y pusieron pies en polvorosa. Cuando el otro chino llegó en busca de su desayuno se sorprendió con aquel trágico desconcierto y al darse cuenta del suceso criminal dió cuenta á la policía con voz clamorosa y gemebunda.

La autoridad está, según nos dicen sobre la pesta de los asesinos.

Si Ud. quiere comprar bueno y barato, no tiene más que llegarse á la nueva tienda de Miguel Turull.

### Rectificación

En el número 132 de "La Justicia Social" correspondiente al 26 de febrero próximo pasado, se dice que "El Obrero" al tratar de la estatua del Benemérito don Juan Mora Fernández ha hecho una lamentable confusión de la historia; y "La Justicia Social" da un salto mortal para llegar hasta don Juan Rafael Mora para decir que el querido don Juanito "sí disolvió congresos y se hizo reelegir."

No fueron congresos, fué uno, el que disolvió; no hay que falsear la historia, y si el pueblo lo reeligió, fué porque en ese tiempo lo permitía la Constitución del país, y él, don Juanito, no necesitó de expedir órdenes secretas para farsas municipales. Si hay algún interesado doliente á quien ofendan estas palabras, que saque la cara como lo hace, A. AGUILAR.

—Oportunamente se mando de Esparta al recogedor de noticias de "El Noticiero", un remitido sobre este asunto, el cual no se publicó por razones que no queremos saber. San José, marzo 28 de 1903.

Las telas de Viehy que vende Miguel Turull, no tienen rival. Son buenas y baratas

Presentamos nuestro sentido pésame á la familia Padilla por la muerte del estimado amigo don Jesús, cuyo entierro se verificó ayer.

**Temblor.**—Hoy á las 5 33' a. m. se sintió uno bastante fuerte y muy largo, pues duró 30 segundos, siendo su dirección O. N. O.—E. S. E y su intensidad III.

**Pleito.**—Anoche en la esquina del Mercado, como á las siete, se armó uno de los hermosos y más concurridos; se dieron de trompadas por espacio de veinte minutos y un gendarme no se vió por ahí. La cosa habría continuado si no hubiera sido porque un valiente sacó al verse perdido una hermosa sevillana y con esto el otro puso pies en polvorosa. Como cinco minutos después llegó un gendarme, quien acabó de hacer más sonado el asunto con las armonías de su hermoso pito.

Los mejores lienzos y sarajas, se vende Miguel Turull, en su nueva tienda frente al Mercado.

Anoche recibieron la bendición nupcial los estimables jóvenes Odilia Facio y Guillermo Vargas. Entre los muchos regalos que recibieron, llamó la atención un album en que los amigos de los de los contrayentes escribieron pensamientos alusivos á tan dichoso día. Que la felicidad reine sonriente en el nuevo hogar.

A "El Noticiero": el discurso de nuestro amigo y corredactor don Manuel Antonio Gallegos no fué publicado en este periódico, lo mismo que la sentida oración fúnebre del Presbítero Rosendo Valenciano, á causa de ser las piezas muy extensas para las reducidas columnas de este diario.

### A nuestros Agentes

Suplicamos envíen los fondos que tengan de esta empresa.

### Azúcar barato

Los señores Pagés y Cañas, son los únicos vendedores al por mayor, del azúcar de Tino, co de Juan Viñas, Compañía Agrícola de Turrialba, de Nichaus de Grecia, Pinto de Poás y Tinoco Hermanos de Cervantes. Se expende en LA MASCOTA y en el ALMACÉN HERNÁNDEZ.—San José.

# RAFAEL MEZA N

- CIRUJANO DENTISTA -

Oficinas 6ª Avenida, 25 varas al Este de la esquina N.E., del Mercado, frente a la "Botica de la Fé."

Especialidad en trabajos de puentes, coronas y calzas de oro, platino, marfil y porcelana, etc., en dentaduras artificiales con y sin plancha, y en extracciones absolutamente sin dolor. Garantiza todos sus trabajos, siendo sus precios los más módicos.

## FRANCISCO MONTERO AGUILAR

Se hace cargo por módica retribución de lo siguiente:  
Circular periódicos, invitaciones, anuncios, participaciones de matrimonio, etc.  
Cobrar suscripciones, cuentas (extrajudicialmente), etc.  
Vender las mercaderías que en los almacenes ó tiendas no sean de pronta realización.  
Comprar y remitir á provincias, por cuenta de quien lo encargue, las mercaderías que se le indiquen.  
Solicitar clientes para las casas extranjeras en los negocios de café.  
Colocar y solicitar dinero á interés.  
Desempeñar cualquiera otra comisión para lo que se le considere útil.  
Cuenta con muchos años de práctica en el comercio y ello es garantía del buen precio en las mercaderías y de su buena elección en cuanto á dibujos, clases, colores y apariencia.

## ¡ATENCIÓN!

AL COMERCIO DE PUNTARENAS Y LIMÓN!

The Lozier Motor Company

PLATTSBURGH, N. Y.

U. S. A.

Fábrica de motores de gasolina para lanchas y lanchas movidas con gas ó gasolina de calidad inmejorable. Todos los productos de esta casa son GARANTIZADOS.

## AVISO

Por haber comprado las casas de don Eduardo Pochet, vendo la maía de habitación situada cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

OSVALDO ODIO.

## JORGE HERRERA Y VICTOR TREJOS

PASANTES DE ABOGADO Y NOTARIOS

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

## NICOLAS F. MEZA

- CIRUJANO DENTISTA -

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

# EL VAPOR BORUCA

Sale de Puntarenas el 10. y el 15 de cada mes.

Del Puerto Pozo en el Río Grande de Térraba el 3 y el 18 de cada mes.

De Golfo Dulce el 5 y el 20 de cada mes.

Pasajes cómodos y rápidos.

Primera clase: al Pozo 6 colones

Segunda clase: „ „ 4 „

A GOLFO DULCE:

Primera clase: 10 colones

Segunda clase: 7 colones

Comidas á bordo á precios módicos.

## AL COMERCIO DE LIMÓN Y PUNTARENAS

Las "HERCULES GAS ENGINE WORKS" fabrican toda clase de maquinaria movida por

Gas, Gasolina y Petróleo

Máquinas fijas.—Motores marinos para botes y lanchas.—Máquinas portátiles, etc.—Muy seguras.—Muy potentes.

—Más baratas que las de vapor.—

DIRIGIRSE A LA

HERCULES GAS ENGINE WORKS

San Francisco, California—U. S. A.

141—143—First Street.

## LA NORMA

DE

MIGUEL TURULL

Situada frente al Mercado en la casa del Dr. Cruz, bajo de las Alcaldías.

Gran surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, á precios muy baratos.

Especialidad en sarajas lienzos, gasas y driles para vestidos de niños.

Telas de Vichy para camisas.

En esta tienda se vende lo mejor y lo más barato.

## AVISO

Tengo una finca á orillas del río segundo con manantiales propios y con caída suficiente para una instalación de fuerza eléctrica de 50 caballos por lo menos: aguas químicamente puras que pueden utilizarse para la fabricación de hielo, de aguas gaseosas y de cerveza. Deseo entrar en negocio con una persona que tenga capital para aprovechar todas estas ventajas.

JOAQUÍN MA. FLORES.